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阅读延伸

三人团为中共党史名词，在中国共产党历史

上曾成立过四个“三人团”：1931年，为推行中共六

届四中全会路线，王明接二连三地派出“中央代

表”、“中央代表团”分赴各革命根据地，赴中央苏

区的中央代表团共 3 人，即任弼时、王稼祥、顾作

霖，人称“三人团”；长征前期为准备实行战略大转

移成立了由博古、李德和周恩来组成的“最高三人

团”；长征途中，为解决党和红军前途命运的重大

问题，形成了由毛泽东、张闻天、王稼祥组成的“中

央队三人团”和遵义会议后由周恩来、毛泽东、王

稼祥组成的、与长征前夕的三人团有根本区别的

新“三人团”。 陆琴

党史上曾成立过四个“三人团”

A

由合肥瑶海家具世界品牌厂家组成的中国好家居
“2016 年新款家具展销会掀起厂家行业最大惠民风
暴”，6 月 16 日“百姓面子最大惠民风暴”，落地省城合
肥，届时500家品牌厂家回馈感恩，再次掀起夏日风暴！

在合肥，人们说起瑶海家具世界批发大市场，总会
竖起大拇指连声赞道：“买家具到瑶海卖家具到瑶海
……厂家质量有保证！购家具省一半钱用！”在现场采
访一位钱先生说：“看到漂亮的家具，我们无不为之兴
奋和感叹，在合肥家具卖场基本上跑遍了，到最后还是
到瑶海家具批发大市场最实惠”。
咱老百姓面子最大！不拿明星说事

本次活动回馈“火爆场面”堪称合肥家具卖场从没
有过的场景，没有任何作秀，没有明星！更没有炒作

……所有的优惠都表现在家具价格上，超级人流量。
笔者也看到现场搬运工搬运家具的热闹场景。回馈按
照厂家抄底，绝佳超级风暴。套房、客厅、沙发等家具
受到消费者热捧！笔者走访调查合肥家具卖场确切的
得以证实，因此，厂家活动是名副其实的“抄底”全省宣
言，赢得增值信誉。
冲击暴利 精品名牌厂家买断

近几年，随着各大家具市场的陆续出现，安徽省家具
市场又形成一股竞争热潮，漫天飞舞的广告、各种促销形
式最终导致的价格战令家具行业竞争非常激烈。几年前
卖一款家具的毛利为 100%，有的高端品牌甚至达到
180%；而从2008年开始，家具竞争进入白热化阶段，经
销商的毛利已经减少到40%～60%。而这部分毛利又被

家具行业的特殊性继续细分。精品买断来自瑶海家具批
发大市场。演绎到了实惠到极致，好事成串，惊喜不断！
让百姓感受到精品名品别墅家具实惠放价到底。
黄先生夫妇再省一半钱

厂家独树一帜的“2016 年新款家具展销会”后，再
度重磅出击。最低几折的折扣力度，创合肥家具卖场
活动折扣力度之最。全城突破了厂家直销、全场精品
名牌厂家零距离，力度空前。本次活动芜湖的黄先生
夫妇带着要结婚未进门媳妇在合肥转了近一个星期，
在瑶海大市场买了家具，省一半钱！黄先生的夫人介
绍道，她弟弟的家具也是在瑶海家具世界大市场买
的，同时开玩笑地说：“在瑶海买家具相当划算，感觉
在用美元一样”。

谁的面子最大，百姓！回馈掀起一座城快乐最强音
——合肥瑶海家具世界批发大市场精品名牌进万家

遵义会议“开得很好，
恩来同志起了重要作用”
——周恩来在长征中担起了一系列重大事件的关键性角色

□ 据《北京日报》

有的历史事件、人物随着岁月流逝冲刷殆尽；而有的
事件、人物随着时间的推移，越加显露出英雄本色，更加光
彩照人。红军长征是中国革命从挫折走向胜利的重大转
折，在长征路上发生了一系列关系到党和红军命运的重大
事件。那么作为“三人团”重要成员的周恩来，究竟在长征
中发挥了什么样的作用呢？

1935 年 1 月 15 日～17 日召开的遵义会议上，毛泽东
第一次被选为中共中央政治局常委，从此进入党的核心领
导层。而周恩来当时担任中共中央政治局常委、红军总政
委、中央军委副主席，在党内地位举足轻重。他的发言对
于确立毛泽东在中央的领导地位起了重要作用，由此对中
国革命、对中华民族做出了重大贡献，充分地体现了一个
革命家的品格、胸怀和素质。

红军到遵义后，就按预定计划召开中共中央政治局扩
大会议，周恩来派人通知刘少奇等人参加会议。因为是讨
论军事问题，各军团负责人也从前线赶来参加会议。这个
会议由博古主持，讲完话后，会场气氛紧张。然后，周恩来
作副报告，明确指出失利的主要原因是军事指挥上的错
误，并主动检查了自己的责任。同时，他又批评了李德、博
古的错误，表示完全同意毛泽东、张闻天、王稼祥的意见。
他的发言使会议出现了转机。关于周恩来的这一重大的
关键性作用，毛泽东在遵义会议后不久，对红一师的师长
李聚奎曾说：“这次会开得很好，恩来同志起了重要作用。”
出席遵义会议的聂荣臻后来回忆说：“周恩来、王稼祥同志
他们两个人的态度对开好遵义会议起了关键的作用。”

会议开了三天。会议认为，书记处、政治局对军委领导非
常不够，书记处应负更多的责任；军事领导的错误应由李德、
博古、周恩来三同志负责，而李、博应负更多的责任。会议最
后作出下列决定：第一，增选毛泽东为中央常委；第二，指定张
闻天起草决议，委托常委审查后，发到支部中去讨论；第三，常
委中再进行适当分工；第四，取消“三人团”，撤销博古、李德对
军事的领导，仍由最高军事首长朱德、周恩来为军事指挥者，
而周是受党内委托在指挥军事上下最后决心的负责者。

会后，中央常委分工以毛泽东为周恩来在军
事指挥上的帮助者。由于周恩来十分尊重毛泽东
的意见，所以从那时起就在实际上确定了毛泽东
的领导地位。但是，直到 1935 年 10 月红军到达
陕北后，毛泽东才正式担任中央革命军事委员会
主席，周恩来、彭德怀为副主席。从“实际上”确立
毛泽东的领导核心地位，到毛泽东“名副其实”地
担任领导核心职务，这中间还是有一个过程的，在
这个过程中，周恩来也起了很大的作用。在此仅
举一个例子。

红军二渡赤水、二进遵义后，3 月 4 日，中央军
委主席朱德、副主席周恩来和王稼祥决定：“于此次
战役特设前敌司令部，委托朱德同志为前敌司令
员，毛泽东同志为前敌政治委员。”这个规定只是针
对这次战役，战役结束，任命也就结束了。

二渡赤水后，3 月 10 日，中央在荀坝对是不是
进攻打鼓新场之敌发生分歧，毛泽东主张不打，但
他是少数；而多数同志主张打。这时毛泽东提出他
可担任这次战役的前敌司令部的政委，遭到张闻天
(即洛甫)的否决。会后毛泽东还是不放心，就在晚
上提着小马灯去找周恩来，劝周恩来暂时晚一点发
布命令，再想一想。周恩来经过慎重考虑，接受了
毛泽东的意见，于是第二天一早召开会议，把大家
说服了。这时毛泽东提出建议：不能像过去那么多
人指挥作战，建议成立一个几人小组指挥。红军第
三次、第四次渡过赤水后，中央的同志认识到毛泽
东的建议是正确的，在南下渡乌江之前，于 3 月下
旬成立了新的“三人团”，团长仍是周恩来，团员是
毛泽东、王稼祥。在周恩来的支持和配合下，毛泽
东的地位和作用日益突出。

随后，召开常委会，有张闻天、博古、周恩来、毛
泽东参加，王稼祥、李富春、彭德怀列席。毛泽东提
议常委内部分工，军事方面由毛泽东负责，苏维埃
工作由博古负责，组织局的工作由周恩来负责。他
另外提了一个方案：我做苏维埃的工作，恩来做军
事工作，博古做组织局的工作。彭德怀赞同毛泽东
的第二方案，同意周恩来做军事工作。周恩来没有
同意彭德怀的意见，表示他可做军事后方工作，即
组织局的工作。

11 月 3 日，红军到了下寺湾，召开了中央政治
局会议，参会的有张闻天、博古、周恩来、毛泽东、王
稼祥、李富春、彭德怀、凯丰、李德、刘少奇、林伯渠、
罗迈（李维汉）等。洛甫报告提出：应公开中央直接
领导，对外用西北中央局的名义，成立西北中央政
府。常委内部分工，军事方面由毛泽东负责，组织
局的工作由周恩来负责。王稼祥任政治部主任。
他支持毛泽东提出的第一方案。

王稼祥说：我身体不好，需要休息。恩来过去
做过军事工作，兴趣较大，红军工作还是很重要，前
方可增加个把人，恩来同志可到前方去。在这次会
议前召开的常委会，决定红军南下直罗镇消灭敌

人，中央带中央机关到后方瓦窑堡，到前方就是指
挥红军作战。他支持毛的第一方案，但是主张周也
参与军事领导。

毛泽东马上采纳王的建议说：分工方面同意军委
7至9人，主席由恩来负责，稼祥应继续干，副主席可
由我负责，在后方做。周恩来早有让贤之想，因而在
博古之后发言说：分工上次已决定军事领导，现在不
必更换。个人工作，愿做军事工作。在后方我可负担
动员工作。不必变更军事上总的领导。支持毛的第
一方案。他的话言辞恳切，一言九鼎。虽然毛泽东再
一次发言说：军事领导，德怀、恩来，恩来为政委，应信
托他们。但是洛甫最后宣布：常委决议，军委主席毛
泽东兼政委。大的战略问题军委交中央提出讨论，至
于战斗指挥问题，可由他们全权决定。恩来做组织局
的工作是适当的，后方军事工作由组织局领导。

会议决定中央军委对外用西北革命军事委员
会名义，采纳了周恩来的意见，毛泽东为主席，周恩
来、彭德怀为副主席。至此毛泽东成为全党军事指
挥的第一把手。而当时军事工作是全党的重心，这
就为毛泽东后来成为全党的主席奠定了基础。

（作者：李海文 为中央党史研究室研究员）
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